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20 июня в АлтГУ стар-
товала приемная кампа-
ния. В этот же день в кор-

пусе прошел «Парад звезд», 
где награждали лучших вы-

пускников школ Алтай-
ского края – победителей 

и призеров всероссийских 
олимпиад школьников.

ЖДЕМ ТЕБЯ

СОЗВЕЗДИЯ АГУ
В АлтГУ наградили лучших абитуриентов Алтайского края

В ТЕМУ

В «Параде звезд – 2024» приня-
ли участие более 400 школьников, 
студентов колледжей Алтайско-
го края 7–11-х классов, а также их 
учителя, родители, братья, сестры 
и все-все-все, кто захотел поддер-
жать юные дарования.

На часах – 13:30. В холле кор-
пуса Д собираются взволнован-
ные выпускники. Работает прес-
са. Кто-то из счастливчиков попал 
на пресс-подход к ректору Алтай-
ского государственного универси-
тета, чтобы из первых уст услы-
шать, кто, как и чему учит в АлтГУ. 
Мелькают вспышки камер – со-
брались журналисты из краевых 
и городских СМИ. А в это время 
в концертном зале ждут, что вот-
вот все начнется и на небосклоне 
АлтГУ зажгутся новые созвездия.

И вот начало, 14:00. Звучат фан-
фары, на большом экране – увле-

кательная история про то, какой 
он – Алтайский государственный. 
Затем на сцене появляются сту-
денты, они поют гимн универси-
тета: «Мир знаний священных…» 
Гости в предвкушении: снимают 
видео, аплодируют.

В 14:10 на сцену поднимается 
ректор АлтГУ Сергей Николаевич 
Бочаров. Он с радостью обратил-
ся к школьникам, чтобы поведать 
об истории успеха тех, кто учится 
и работает в альма-матер:

– Очень почетно приветство-

вать вас с этой сцены! Мы тради-
ционно приглашаем на парад тех, 
кто прошел самый серьезный от-
бор, кто своими результатами под-
твердил высокий уровень знаний. 
Вы прошли серьезную воронку от-
бора из более 5 500 участников из 
20 регионов России и пяти ино-
странных государств. Ежегодно 
к нам в Алтайский государствен-

ный университет поступают бо-
лее 20 победителей и призеров 
всероссийских олимпиад. Неслу-
чайно мы проводим церемонию 
награждения именно сегодня, в 
день старта приемной кампании. 
Рассчитываем, что среди наших 
абитуриентов и в этом году ока-

жутся олимпиадники.
Затем началось торжественное 

награждение лучших абитуриен-
тов. Ректор АлтГУ вместе с руко-
водителями филиалов крупней-
ших федеральных компаний, в 
числе которых «Сбербанк», «Газ-
промбанк» и другие, а также ди-
ректорами институтов АлтГУ лич-
но поздравил отличившихся умом 
и талантом школьников. Каждый 
из них получил грамоты и цен-
ные призы. А затем все школьни-
ки остались на сцене, чтобы сде-

Светлана Владимировна 
Сенникова, начальник управ-
ления по рекрутингу абиту-
риентов АлтГУ:

– «Парад звезд» – это не от-
дельное мероприятие, а яркая 
финальная точка кропотливой 
работы в течение года большой 
команды преподавателей и спе-
циалистов Алтайского государ-
ственного университета. Счита-
ется, что абсолютно у каждого 
ребенка есть к чему-то талант. 
Как раз мы и помогаем ему рас-
крыться, организуя на площадке 
вуза олимпиады по всем основным 
школьным предметам. Наша об-
щая задача – создать такие усло-
вия, чтобы победители и призе-
ры олимпиад поступали именно в 
АлтГУ. Краю нужны талантли-
вые профессионалы, а вузу, что-
бы их подготовить, – талантли-
вые абитуриенты.

лать совместное фото с ректором.
Впечатлениями от «Парада 

звезд – 2024» поделился Игорь Де-
нисович Христов, выпускник гим-
назии № 22:

– Участвовать в «Параде звезд» 
очень понравилось, все было от-
лично организовано, много рас-
сказали про внеучебную дея-
тельность. Планирую поступить 
в институт истории и междуна-
родных отношений АлтГУ. В школе 
мне нравились история, англий-
ский язык. Интересный период 
– Древняя Русь, в целом культу-
ра того времени, а любимый пра-
витель – Иван III. Английский же 
дает большие возможности для 
реализации, может быть, буду ра-
ботать переводчиком. Когда меня 
наградил ректор, почувствовал 
гордость за то, что своим умом до-
стиг такой высоты, что нахожусь 
здесь, среди таких образованных 
людей. Сам я участвовал в олим-
пиаде «Будущие исследовате-
ли – будущее науки». Занимаюсь 
спортом: баскетболом, волейбо-
лом, хоккеем. Кандидат в масте-

214     основных образовательных 
программ  в АлтГУ

ра спорта по карате, имею зеле-
ный пояс с коричневый полоской.

…Теперь уже бывшие школьни-
ки стоят на распутье. И наверняка 
думают, в какой вуз поступить и 
на какое направление. Мы же, ко-
нечно, надеемся, что выбор ребят 
и девчат падет на Алтайский го-
сударственный университет, где 
можно самому выстроить траек-
торию полета на планете Универ-
ситет. Только ввысь!

Дмитрий ГЕРАЙКИН
Фото автора
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новая специальность 
открылась в АлтГУ: 
«востоковедение и 

африканистика» (ИИМО)

1
ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

WWW.ABITURIENT.ASU.RU

40-е
место занял АлтГУ 

в рейтинге «100 
лучших университетов 

России» Forbes

3032
бюджетных места выделено 

АлтГУ на программы 
высшего образования

75000
рублей – стипендия 

президента Российской 
Федерации. Ее выиграли две 

аспирантки АлтГУ, Дарья 
Щеглова и Елена Радовская 

29
– из стольких регионов 

России абитуриенты 
уже подали документы в 

приемную комиссию АлтГУ

ВСЕ-ВСЕ-ВСЕ ПРО ПОСТУПЛЕНИЕ

В 2024 году крупнейше-
му вузу региона – Алтай-
скому государственному 

университету – выделе-
но более трех тысяч бюд-
жетных мест. Как абиту-

риенту подать документы? 
Как отследить свою пози-

цию в рейтинге поступаю-
щих? Как работает система 

приоритетов? Сколько по-
дано заявлений за первую 
неделю? Об этом рассказы-

вает секретарь приемной 
комиссии АлтГУ Екатери-

на Геннадьевна Романова.

Ответственный секретарь приемной комиссии АлтГУ 
отвечает на вопросы, которые волнуют абитуриентов 

Сколько мест?
– Из 3032 бюджетных мест боль-

ше всего, 2132, выделено на про-
граммы бакалавриата и специали-
тета, куда поступают выпускники 
школ и колледжей, – объясни-
ла Екатерина Геннадьевна. – 779 
бюджетных мест – на программы 
магистратуры и 51 – аспиранту-
ры. Большая часть мест, конечно, 
отведена очной форме обучения – 
1638 (бакалавриат/специалитет). 
Но также есть бюджетные места и 
на вечерней, и на заочной формах 
обучения – это удобно для тех, кто 
хочет совмещать работу с учебой.

Абитуриентов и их родителей 
волнует активно обсуждаемая в 
СМИ реформа системы высшего 
образования, но на сегодняшний 
день больших изменений нет. 

Существует четыре вида обуче-
ния по программам высшего обра-

зования: бакалавриат, специали-
тет, магистратура, аспирантура. 

Бакалавриат – базовое 4-летнее 
образование, где студент получа-
ет фундаментальные знания, ко-
торые затем он может дополнить 
или скорректировать в двухлетней 
магистратуре. Специалитет уже 
предполагает обучение от 5 до 5,5 
лет и бóльшую специализацию по 
сравнению с бакалавриатом. Аспи-
рантура – это ступень для тех, кто 
хочет связать свою жизнь с наукой.

Итоги первой недели 
Приемная кампания стартова-

ла 20 июня и за первую неделю на 
программы высшего образования 
уже подано более 1300 заявлений.

– Нужно отличать понятия – 
«заявление» и «абитуриент», – по-
ясняет ответственный секретарь. 
– Абитуриент может, например, 
подать два заявления: на бюджет-
ное и платное место. Кроме того, в 
заявлении он имеет право указать 
пять специальностей и будет чис-
литься в пяти разных списках. По-
этому я говорю абитуриентам: не 
надо пугаться, что так много лю-
дей в рейтинге, вы должны пони-
мать, что в длинном списке есть и 
те, кто в итоге может выбрать дру-
гое направление. 

Очень важно, когда вы подае-
те документы сразу на несколько 
направлений, указывать приори-
тетное. То есть абитуриент распо-
лагает специальности в порядке 
убывания, от самой желанной до 
«самого запасного варианта». За-
числение происходит автоматиче-

ски по наивысшему приоритету. Не 
первый год списки подавших до-
кументы анонимны, поэтому най-
ти себя в рейтинге можно либо по 
номеру СНИЛС, либо по индиви-
дуальному номеру личного дела, 
который выдается во время пода-
чи документов.

Как подать документы
Вот вчерашний выпускник ре-

шил, что будет подавать доку-
менты именно в АлтГУ. Как это 
сделать? Первый способ – прийти 
лично в приемную комиссию (пр. 
Ленина, 61). Здесь работают волон-
теры, которые ответят на все во-
просы. Если сам абитуриент не мо-
жет прийти, за него это разрешено 
сделать доверенному лицу. Второй 
способ – онлайн, в последнее вре-
мя им пользуются многие: можно 
подать заявление через «Госуслу-
ги» или через личный кабинет аби-
туриента на сайте АлтГУ. Третий 
путь сегодня самый экзотический 
– послать документы по почте. 

Напомним, перечень докумен-
тов, необходимых для поступле-
ния, не меняется из года в год. 
Приемной комиссии необходи-
мо предоставить документ, удо-
стоверяющий личность (паспорт), 
школьный аттестат или диплом 
СПО, СНИЛС. Остальные доку-
менты подтверждают, например, 
индивидуальные достижения или 
особые права. 

Куда все хотят?
Мы решили узнать, какие спе-

циальности являются самыми по-

БЛИЦ
– Из каких регионов уже по-

давали заявления?
– 29 регионов РФ (см. врез-

ку. – Прим. автора). Например, 
в первый же день нам подали 
документы два человека из Ле-
нинградской области и один из 
Санкт-Петербурга. Есть тради-
ционные регионы, из которых 
поступают к нам: Тыва, Кеме-
ровская область – Кузбасс, Но-
восибирская область, ХМАО. В 
прошлом году к нам подавали 
заявления из 69 регионов, за-
числены были из 39 регионов. 

– Иностранные студенты: 
кто, откуда, куда? 

– Традиционно у нас мно-
го иностранных абитуриентов. 
Так как наш регион пригранич-
ный, вуз в первую очередь взаи-
модействует со странами Сред-
ней Азии. На данный момент 
поданы заявления из шести 
стран: Казахстана, Киргизии, 
Китая, Таджикистана, Узбеки-
стана, Монголии. 

– Где абитуриенту найти 
ответы на все свои вопросы?

– «Штаб абитуриента» – ко-
манда активных студентов из 
разных институтов, которые 
отвечают на телефонные звон-
ки и сообщения чат-бота на 
сайте, мониторят соцсети, по-
могают абитуриентам сориен-
тироваться внутри универси-
тета. 

– Где можно узнать количе-
ство мест, направления под-
готовки, проверить, хватит 
ли количества баллов на ин-
тересующее направление?

– На сайте Абитуриент АлтГУ: 
www.abiturient.asu.ru

– Какие новые направле-
ния появились в этом году? 

– Бакалавриат: абсолютно 
новая специальность – вос-
токоведение и африканисти-
ка, профиль: «востоковедение 
с изучением японского языка». 
Возобновили набор: антрополо-
гия и этнология, культурология, 
конфликтология, философия.

Магистратура: специаль-
ность – зарубежное регионо-
ведение, профиль: «политика 
и экономика регионов Азии»; 
международные отношения, 
профиль: «инновационная ди-
пломатия»; государственное и 
муниципальное управление, 
профиль: «безопасность го-
сударственного управления и 
противодействия коррупции»; 
инфокоммуникационные тех-
нологии и системы связи, про-
филь: «автономные мобильные 
системы»; география, профили: 
«геоинформационные техноло-
гии для устойчивого развития 
региона в Сибири» и «точное 
земледелие для устойчивого 
развития АПК» и другие.

пулярными, а какие наоборот, и 
получили довольно интересный 
ответ от Екатерины Геннадьевны:

– Нельзя сказать, что у нас есть 
какие-то непопулярные направ-
ления – наш вуз классический, в 
АлтГУ широкая линейка направ-
лений подготовки, на каждую есть 
свой любитель. Но если мы будем 
сравнивать, допустим, юриспру-
денцию и историю искусств, то 
окажется, что в процентном со-
отношении юриспруденция более 
популярна, но история искусств 
также востребована. В общем, я 
бы не хотела использовать термин 
«непопулярные». Самые востребо-
ванные специальности, традици-
онно, это: юриспруденция, эконо-
мика, специальности, связанные 
с языками и медиа – лингвисти-
ка, зарубежное регионоведение, 
IT, современные биотехнологии и 
химтехнологии. Но нельзя делать 
однозначные выводы на основе 
конкурса: на одной специально-
сти четыре бюджетных места, на 
другой – 100. И в процентном со-
отношении число желающих по-
ступить на одно место не может 
быть одинаковым.

Отметим, что выпускники 9-х и 
11-х классов охотно подают доку-
менты и в Колледж АлтГУ, куда в 
прошлом году было зачислено бо-
лее 1000 человек. Кроме того, на 
программы среднего профессио-
нального образования можно по-
ступить в филиалы АлтГУ – в Бий-
ске, Рубцовске и Славгороде.

Мстислав ВЯЗАНЦЕВ

Из каких регионов Из каких регионов 
уже подали заявления? уже подали заявления? 

Республика Алтай, Республика Алтай, 
Архангельская область, Архангельская область, 
Белгородская область, Белгородская область, 
Республика Бурятия, Республика Бурятия, 
Вологодская область, Вологодская область, 
Забайкальский край, Забайкальский край, 
Ивановская область, Ивановская область, 

Калининградская Калининградская 
область, Кемеровская область, Кемеровская 

область – Кузбасс, область – Кузбасс, 
Костромская область, Костромская область, 
Краснодарский край, Краснодарский край, 
Красноярский край, Красноярский край, 

Курская область, Курская область, 
Ленинградская область, Ленинградская область, 
Москва, Новосибирская Москва, Новосибирская 

область, Омская область, Омская 
область, Пензенская область, Пензенская 
область, Пермский область, Пермский 
край, Приморский край, Приморский 

край, Санкт-Петербург, край, Санкт-Петербург, 
Республика Саха Республика Саха 

(Якутия), Свердловская (Якутия), Свердловская 
область, Томская область, Томская 

область, Республика область, Республика 
Тыва, Республика Тыва, Республика 
Хакасия, ХМАО, Хакасия, ХМАО, 

Челябинская область, Челябинская область, 
Ямало-Ненецкий АОЯмало-Ненецкий АО
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ГОСТЬ НОМЕРА

ЯЗЫКОВОЙ МОСТ
Как студент АлтГУ соединил два мира, овладев китайским

В гостях у «ЗН» Максим Па-
нарин – студент третьего кур-

са института истории и меж-
дународных отношений, 

активист, спортивный орга-
низатор и наставник для сту-

дентов, приехавших из Ки-
тая учиться в АлтГУ.

– Максим, что сподвигло 
тебя начать изучать языки? 

– С первого по 11-й класс я 
учился в гимназии № 131, кото-
рая как раз и специализируется 
на иностранных языках. Было 
два приоритетных направления 
– английский и французский. 
Английский мне казался баналь-
ным выбором, его изучали все, а 
я хотел попробовать что-то новое 
– поэтому и встал на путь изуче-
ния французского языка. К сло-
ву, сдавал его даже на ЕГЭ (сдал 
на 70 баллов). Любовь к француз-
скому безусловно привила пер-
вая учительница – Ирина Викто-
ровна. Она еще с первого класса 
увидела во мне потенциал к из-
учению иностранных языков, 
именно она вселила веру в меня. 

– Как ты выучил китайский 
язык? 

– Признаться честно, до по-
ступления в АлтГУ китайского 
языка я не знал. Начал изучать 
его с первого курса на кафедре 
в рамках учебной дисциплины. 
Считаю, что важным фактором в 
изучении языков является усид-
чивость. У меня всегда действо-
вало правило: сперва учусь и де-
лаю домашнее задание, потом 
гуляю. У нас на ИИМО действи-
тельно хорошие преподаватели. 
Строгие, но справедливые! Сей-
час я владею 4-м уровнем язы-
ка из шести возможных. Мой де-
виз по жизни: «Если ты чего-то 
хочешь – небеса тебе помогут». 
Главным мотиватором в изуче-
нии китайского языка стала моя 
мама. Я хочу, чтобы она горди-
лась мной. 

– Как выучить китайский 
язык и чем он отличается от 
других? 

– Мало просто заучивать сло-
ва, нужно стараться погружать-
ся в среду и практиковаться как 
можно чаще. В китайском языке 

имеется строгий порядок слов, 
есть разные тональности и ди-
алекты: северный, южный и т.д. 
Диалекты сильно отличаются 
друг от друга. Бывают случаи, 
когда сами же китайские сту-
денты могут не с первого раза 
понять друг друга правильно. 
Это происходит из-за разных 
диалектов (кто-то приехал с юга, 
кто-то с севера). Кстати, в ИИМО 
лучше не списывать, ведь пре-
подаватель сразу узнает, если 
ты списывал через переводчик 
или попросил помощи у китай-
ца. Переводчик путает порядок 
слов, лексику. А учащиеся мо-
гут не знать классический вари-
ант китайского языка из-за ди-
алектов. 

– Как началась твоя работа с 
китайцами и что в нее входит? 

– Работа у меня неофициаль-
ная. На дворе был 2022 год. Пом-
ню, как сидел на соревнованиях 
по карате и мне поступило СМС 
от выпускника ИИМО Антона 
Ильиных. Сообщение выгляде-
ло примерно так: «Хочешь по-
работать с иностранными ребя-
тами из Китая? Возможность на 
миллион!»

Суть работы заключается в 
том, что на первый год жизни за-
рубежных гостей в России я ста-
новлюсь для них как кофе 3 в 1: 
наставник, друг и помогатор во 
всех сферах жизни. 

Наша история начинается с аэ-
ропорта, а заканчивается креп-
кой дружбой. Когда в АлтГУ на-
правляют группу студентов из 
КНР, первое, что входит в мои 
обязанности, – это встретить их 
в аэропорту и доставить до об-
щежития. Далее мы оформляем 
им банковскую карту, сим-карту, 
все, что нужно для жизни. После 
этого идем в больницу оформ-
лять страховку. Все пакеты до-
кументов нужны для визы. Ра-
бота серьезная, всегда чувствую 
груз ответственности. Допускать 
ошибки нельзя, иначе депорта-
ция. 

– С какими сложностями 
ты столкнулся при общении с 
иностранцами? 

– Конечно же, это языковой 
барьер. Как бы ты хорошо ни 
знал язык, волнение возьмет 
над тобой верх. Помню, как пер-
вый раз в больницу со мной по-
ехала семья. Для чего? Для под-
держки. Из-за того, что это был 
мой первый опыт консультирова-
ния в поликлинике такого боль-
шого количества людей из дру-
гой страны, я переживал. Тяжело 
было формулировать мысли на 
китайском из-за стеснения, хотя 
уже тогда знал базовый китай-
ский. 

– Много ли у тебя друзей ки-
тайцев? 

– С марта 2022 года в моем те-
лефоне насчитывается около 150 
контактов китайских номеров. 
У меня в окружении есть три хо-
роших друга: одного из них зо-
вут Люли Пен, второго Ван Ин 
Фан, третьего Дзян Юн Чен. Сво-
их старших товарищей люблю и 
никогда не дам их в обиду. Счи-
таю, что иностранцев надо ува-
жать, ведь они находятся в го-
стях в нашей стране.

– Поделись интересными 
случаями в работе с китай-
цами. 

– Случай первый: в январе я 
участвовал в организации китай-
ского Нового года, был ведущим 
мероприятия. Было приятно ви-
деть, как половина зала была за-
бита моими иностранными дру-
зьями, они поддерживали меня и 

от этого становилось теплее на 
душе. 

Случай второй: девушки-ки-
таянки могут ухаживать за пар-
нями или угощать. В Китае это 
считается нормой. Для меня это 
было непонятным в силу другого 
менталитета. Однажды мне по-
дарили кружку для чаепития и 
связанную игрушку. Дарить по-
дарки для китайцев – обычное 
дело, для них это акт проявления 
уважения. 

Интересный факт: многих жи-
телей Поднебесной обеспечи-
вают родители до 30 лет вклю-
чительно. Именно поэтому они 
искренне удивляются, как мы, 
русские, уже с 18 лет начинаем 
строить независимую финансо-
вую жизнь.

– Какими ты видишь ино-
странных друзей? 

– Друзья из Китая стали род-
ными для меня. Да, менталите-
ты разные, но есть вещи, в кото-
рых мы похожи. Например, они 
ответственные и я тоже. В куль-
туре КНР есть выражение «по-
терять лицо». Жители Китая 
очень дорожат своим авторите-
том. Приятно, что мои коллеги 
доверяют мне даже банковские 
карты. Меня воспитали челове-
ком, у которого авторитет и со-
весть превыше хотелок. Желания 
обмануть не было и не будет ни-
когда. Есть стереотип, что китай-
ские студенты одинаковые, но на 
самом деле все они отличаются 
друг от друга. Для них мы, рус-
ские, тоже похожи между собой. 

– Поделись своими планами 
на будущее. 

– Хочу в Китай поступить в 
магистратуру. Понимаю, что 
нужно повышать уровень языка 
и стремиться к шестому. В пла-
нах – заниматься китайским 
языком с репетитором. Сейчас я 
участвую в азиатских конкурсах, 
пробую сниматься в клипах. Ра-
нее я никогда не пел, но для кон-
курса решил попробовать испол-
нить трек, так еще и сразу же на 
китайском. Рад, что все идеи по-
лучилось реализовать, теперь 
ждем результатов.

Ангелина ВАСИЛЕНКО

НА ОБА КРЫЛА
Алтайский госуниверси-

тет – единственный на терри-
тории России вуз, где есть со-

колиный питомник. За время 
его существования было вы-

ращено и выпущено в при-
роду более полутысячи соко-

лов-балобанов. И вот 21 июня 
в Смоленском районе состоя-

лось ежегодное экологически 
значимое мероприятие АлтГУ: 

выпуск очередных краснок-
нижных соколов-балобанов и 

сапсанов. Их выращивают в 
уникальном питомнике ред-

ких птиц АлтГУ «Алтай-Фаль-
кон» с целью реинтродук-

ции, то есть восстановления 
редких видов животных.

Четырех балобанов и двух сап-
санов выпустили в естественную 
среду обитания на территории 

парка «Предгорье Алтая». Выпуск 
был прямо на краю скалы Абрам-
чик. Примечательно, что до скалы 
Абрамчик птицы ехали (именно 
так) в транспортировочных ящи-
ках. Дорога от Барнаула до Смо-
ленского района заняла чуть бо-
лее четырех часов. Место же, где 
выпустили птиц, очень живопис-
ное. С вершины скалы открыва-
ется захватывающий вид! Ма-
ленькие озера, небольшие поля, 
редкие домишки…

Как объяснила заведующая ла-
бораторией редкий птиц «Алтай-
Фалькон» Лидия Мендель, к выпу-
ску этих птиц готовили заранее: 
«Они содержались в специальном 
облеточном вольере диаметром 
20 метров. Так птицы приобрели 
навыки свободного полета и фи-
зически окрепли, а еще научились 
ловить добычу». Теперь же, уже на 

свободе, они должны полностью 
расправить крылья, то есть при-
выкнуть к свободе. Важная деталь: 

все выпускаемые птицы – околь-
цованы, с татуировками на осно-
вании клюва и цевки. Это нужно, 

чтобы такую птицу не купили в 
странах Персидского залива, где 
сосредоточен основной поток кон-
трабанды алтайских краснокниж-
ных соколов.

Выпуск контролировали за-
мначальника отдела государ-
ственного геологического, земель-
ного надзора, надзора за особо 
охраняемыми природными тер-
риториями и в сфере охоты Юж-
но-Сибирского межрегионально-
го управления Росприроднадзора 
Нина Логинова, врио заместите-
ля министра природных ресур-
сов Алтайского края, начальник 
управления охотничьего хозяй-
ства Максим Катернюк и замди-
ректора КГБУ «Алтайприрода» 
Константин Никифоров.

Эля ПЕТРЕНЕВА
Фото Никиты КИХТЕВА

ФОТОФАКТ

МНОГАЯ ЛЕТА

22 июня 90-летие отмечает 
Инна Анатольевна Антонова – 
много лет трудившаяся началь-
ником отдела кадров АлтГУ.

Инна Анатольевна родилась в 
селе Уртазым Кваркенского района 
Оренбургской области. Окончила ге-
ографический факультет Оренбург-
ского государственного института. 
По распределению была направлена 
в горно-алтайскую школу № 8, за-
тем трудилась учителем географии 
в барнаульской школе № 42. В 1974 
году Инна Анатольевна прошла кур-
сы переподготовки преподавателей 
общественных дисциплин при Ленин-
градском государственном универ-
ситете, после чего была принята на 
новую должность – стала замести-
телем директора по воспитательной 
работы в Барнаульском кулинарном 
училище. Работая в школе и училище, 
Инна Анатольевна всегда была акти-
висткой, комсомольским лидером, ее 
заметили и пригласили на работу в 
молодой Алтайский госуниверситет. 
В 1976 году она принята старшим ла-
борантом кафедры истории КПСС, 
а через год Инна Анатольевна воз-
главила отдел кадров нашего вуза – 
в этой должности она трудилась до 
самой пенсии. Как раз в 70-е годы вуз 
активно развивался, открывались но-
вые кафедры и отдел кадров вклады-
вал много сил, чтобы сформировать 
крепкую команду идейных преподава-
телей, которые вошли в золотой ка-
дровый фонд Алтайского госунивер-
ситета. 

«Трудолюбивая, ответственная, 
всегда была на страже кадрового по-
рядка, очень внимательная к людям 
и к родному университету – таким 
специалистом была наша Инна Ана-
тольевна Антонова. Глядя на нее, мы 
всегда говорили, что она человек с 
большой первой буквы», – рассказы-
вает о коллеге ветеран АлтГУ Ма-
рия Алексеевна Глазунова.

Университет гордится такими ве-
теранами и желает Инне Анатольев-
не здоровья, долголетия, заботы род-
ных и друзей и хорошего настроения. 
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УЧИСЬ, СТУДЕНТ!

О ГРАЖДАНСКОЙ ИДЕНТИЧНОСТИ
Аспирантка ИГН выи-

грала стипендию Прези-
дента РФ. Всего по России 
заявки на стипендию Пре-
зидента РФ подали более 

4000 человек, а получать ее 
будут лишь 500. В частно-
сти, Дарья Константинов-

на Щеглова, аспирантка 
2-го курса института гу-

манитарных наук АлтГУ.

Про эту стипендию Дарья Кон-
стантиновна узнала благодаря от-
делу аспирантуры АлтГУ. Подала 
документы. Сначала их проверя-
ли на соответствие конкурсной 
документации, а далее эксперты 
оценивали каждого претенден-
та и выбирали самых активных, 
наиболее вовлеченных аспиран-
тов, учитывая их тандем с науч-
ным руководителем. Дарья Ще-
глова рассказывает:

– Да, роль научного руководи-
теля велика, и без его активной 
научной работы шансы у аспи-
рантов получить эту стипендию 
малы. Я, например, учусь в аспи-
рантуре на кафедре социальной 
и молодежной политики Алт-
ГУ. Мой научный интерес: граж-
данская идентичность, процес-
сы гражданской идентификации. 
Вместе с моим научным руково-
дителем доктором социологиче-
ских наук, профессором Светла-
ной Геннадьевной Максимовой, 
мы решили исследовать, какой об-

раз будущего России складыва-
ется у населения. Точнее сказать, 
как люди воспринимают нынеш-
нюю Россию и Россию будущего в 
зависимости от социальных фак-
торов. Сейчас собираемся всем на-
учным коллективом в экспеди-
цию в Монголию: едут Светлана 
Геннадьевна, наши коллеги Дарья 
Алексеевна Омельченко, Кристина 
Андреевна Великжанина. Заме-
чу, что благодаря активной науч-
ной деятельности Светланы Ген-
надьевны коллективом кафедры 
проводится очень много исследо-
ваний. Это благодатная почва не 
только для собственной реализа-
ции и научного становления, но 
и для привлечения к науке ново-
го поколения молодых исследо-
вателей.

Дарья Константиновна уточ-
нила, что в рамках проекта РНФ 
№ 22-67-00020 «Изменения кли-
мата, ледников и ландшафтов 
Алтая в прошлом, настоящем и 
будущем как основа модели адап-
тации населения внутриконтине-
тальных горных районов Евразии 
к климатообусловленным изме-
нениям среды» (2022–2025 гг.) 
они будут проводить в Монголии 
опрос. Их интересуют адаптив-
ные стратегии монгольского на-
селения к изменению климати-
ческих условий:

– Мы также опросим населе-
ние, проживающее в рискогенной 
природной среде, в целях выяв-
ления восприятия своей безопас-
ности и оценки социальной при-

емлемости риска проживания на 
территориях с наличием различ-
ных очагов опасных экзогенных 
процессов. До этого мы уже опра-
шивали население высокогорных 
районов Республики Алтай и Ре-
спублики Тыва.

Кроме того, как подчеркнула 
стипендиатка, кафедра социаль-
ной и молодежной политики Алт-
ГУ в лице Светланы Геннадьев-
ны Максимовой выиграла грант 
РНФ № 24-48-03002 «Религиозные 
ландшафты российско-монголь-
ского приграничья: институци-
ональные и сетевые механизмы 
конструирования религиозной 
и этнической идентичностей и 
безопасности в условиях пост-
секулярной реальности». В свя-
зи с этим Дарья Константинов-
на в ближайшее время займется 
еще и религиозной идентично-
стью. И, конечно, самой канди-
датской диссертацией:

– Сейчас готовлю теоретиче-
скую часть, первую главу. Есть уже 
исследовательская база, потому 
как участвовала в исследованиях 
в рамках гранта РФФИ от нашей 
кафедры на тему «Гражданская 
идентичность и конструирование 
образа будущего России: ценност-
ные разрывы и солидарность по-
колений». Основная проблема – 
ограниченность во времени, его 
мне катастрофически не хватает 
для написания кандидатской. На-
деюсь, успею все сделать.

Дмитрий ГЕРАЙКИН

СВЕТ МОЙ, ЗЕРКАЛЬЦЕ! СКАЖИ
В числе обладателей сти-

пендии Президента РФ – и 
аспирантка 2-го курса ИИМО 
Елена Александровна Радов-

ская. Стипендию она полу-
чила за научные исследова-

ния в области археологии.

Елена Александровна расска-
зывает:

– Учусь в институте истории и 
международных отношений на 2-м 
курсе аспирантуры, на направле-
нии «археология». До этого учи-
лась здесь же, в АлтГУ, окончила 
бакалавриат и магистратуру по 
направлению «музеология и ох-
рана объектов культурного и при-
родного наследия». Честно говоря, 
осознание победы в конкурсе при-
шло не сразу. Конечно, очень при-
ятно, что результаты и перспекти-
вы моего научного исследования, 
а также совместные проекты с Ни-
колаем Николаевичем Серегиным 
– моим научным руководителем, 
профессором кафедры археологии, 
этнографии и музеологии АлтГУ – 
высоко оценены экспертами. Для 
меня эта победа – дополнитель-
ный стимул для защиты кандидат-
ской диссертации, посвященной 
систематизации, анализу и ин-
терпретации металлических зер-
кал из археологических памятни-
ков Алтая. 

Да, мой научный интерес – ар-
хеология Алтая, а именно метал-
лические зеркала. По сути, науч-
ный проект, благодаря которому я 
и одержала победу: описание мо-
его научного исследования в рам-
ках подготовки кандидатской дис-
сертации «Металлические зеркала 
из археологических памятников 
Алтая: систематизация, анализ, 
интерпретация». На базе этого ис-
следования впервые осуществля-
ется обобщение всех имеющихся 

сведений о металлических зер-
калах, происходящих с террито-
рии Алтая. На основе собранной 
информации сформирована база 
данных всех находок зеркал, что, в 
свою очередь, стало фундаментом 
для проведения систематизации и 
всестороннего анализа таких изде-
лий. Отдельная составляющая ис-
следования – формирование кон-
цепции, касающейся бытового и 
религиозного значения зеркал в 
археологических культурах древ-
ности и средневековья. Отдельно 
рассматриваются зеркала как кри-
терий для выделения гендерно-
возрастной, имущественной и со-
циальной дифференциации слоев 
отдельных обществ. Находки им-
портных зеркал на территории Ал-
тая демонстрируют направления 
межкультурных связей населения 
Алтая и цивилизаций Востока.

Замечу: часть выигранных 
средств планирую потратить на 
поездки с целью продолжения 
изучения отдельных находок ме-
таллических зеркал на территории 
Алтая, которые хранятся в кол-
лекциях музеев Москвы, Санкт-
Петербурга, Новосибирска. В 
настоящее время я работаю науч-
ным сотрудником в отделе фон-
дов Алтайского государственно-
го краеведческого музея, а также 
выполняю обязанности младше-
го научного сотрудника по госза-
данию в лаборатории междисци-
плинарного изучения археологии 
Западной Сибири и Алтая. В сво-
бодное от учебы и работы время 
занимаюсь составлением родос-
ловной своей семьи. Пока лишь 
ограничиваюсь сбором информа-
ции о своих предках и созданием 
цифрового архива семейных фо-
тоснимков. Думаю более серьез-
но заняться своим хобби уже по-
сле защиты диссертации.

Эля ПЕТРЕНЕВА

ФАКТ

Стипендия учреждена Пре-
зидентом Российской Федера-
ции, конкурсный отбор про-
водит Минобрнауки. 

Ее могут получить аспи-
ранты и адъюнкты очной 
формы обучения в россий-
ских образовательных орга-
низациях, которые прово-
дят научные исследования 
в рамках реализации прио-
ритета научно-технологиче-
ского развития Российской 
Федерации. Размер стипен-
дии составляет 75 000 рублей 
ежемесячно. Выплата произ-
водится сверх установленных 
должностных окладов, до-
плат, надбавок, премий. Вы-
плачивается она ежемесячно 
до конца обучения.

Среди ключевых поддер-
живаемых научных направ-
лений: переход к передовым 
технологиям проектирова-
ния и создания высокотех-
нологичной продукции, ос-
нованных на применении 
интеллектуальных производ-
ственных решений, роботизи-
рованных и высокопроизво-
дительных вычислительных 
систем, новых материалов и 
химических соединений, ре-
зультатов обработки больших 
объемов данных, технологий 
машинного обучения и искус-
ственного интеллекта. Пере-
ход к экологически чистой и 
ресурсосберегающей энерге-
тике, повышение эффектив-
ности добычи и глубокой пе-
реработки углеводородного 
сырья, формирование новых 
источников энергии, спосо-
бов ее передачи и хранения, 
и другие.
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ПРИВЕТ, АБИТУРИЕНТ!

Я, НАВЕРНОЕ, В АГУ… А ТЫ?

ГРАНТЫ В РУКИ

ОТ ИДЕИ ДО ПРОЕКТА МЕЧТЫ
Как написать грант? 

Привет, дорогой друг, 
меня зовут Ангелина Васи-
ленко. Я студентка третье-

го курса института гумани-
тарных наук, руководитель 
грантового проекта «Центр 

поддержки молодежных ме-
роприятий “Атлант”», а так-

же амбассадор арт-кластера 
«Таврида» в Алтайском крае. 

В 2022 году я впервые выиграла ав-
торский грант на фестивале «Таври-
да.АРТ» в Крыму, в 2023-м реализо-
вала проект, и вот сейчас в 2024-м 
я смело могу поделиться лайфхака-
ми на тему «Как написать грант?». 
Многие боятся писать гранты, ду-
мая, что это сложно. Хочу развеять 
этот миф: сложно не бывает, когда 
горишь идеей.

Шаг номер один в на-
писании любого про-
екта – определи идею 

и концепцию. Какую социальную 

проблему ты хочешь решить? Для 
кого твой проект и чем он может 
помочь другим? Кто твоя целевая 
аудитория? На какой территории 
ты будешь реализовывать свой 
проект? Ответы на все эти вопро-
сы помогут тебе заполнить первый 
раздел в карточке проекта. 

Шаг номер два, кото-
рым ни в коем случае 
нельзя пренебрегать, – 

создание команды проекта. Най-
ди единомышленников, которые 
будут гореть выбранной идеей так 
же, как и ты. При возникающих 
сложностях ты можешь обратиться 
за помощью к наставникам (люди, 
которые ранее выиграли гранты). В 
Алтайском государственном уни-
верситете есть молодежный про-
ектный центр, который всегда го-
тов тебе помочь. Как минимум 
наставник с компетенциями по-
может тебе правильно заполнить 
карточку проекта. Например, когда 
у меня возникали вопросы с отчет-
ностью – я не побоялась обратить-

ся с вопросами к Лене Никодовой, 
которая в 2022 году выиграла грант 
на школу стендапа. 

Шаг номер три – гра-
мотно составь кален-
дарный план свое-

го проекта и смету. Пропиши все 
планируемые мероприятия с ука-
занием дат и краткой информаци-
ей (что будет происходить за этот 
срок). В смете укажи запрашивае-
мую сумму с подробным обоснова-
нием, для чего тебе нужны деньги. 
Помни, что грантовые деньги мо-
гут пойти только на реализацию 
гранта. Куда можно потратить? На-
пример, мой проект «Центр под-
держки молодежных мероприятий 
“Атлант“» предполагал комплекс 
мероприятий по теоретическому 
и практическому обучению мо-
лодежи Алтайского края навы-
кам проведения мероприятий. В 
течение двух месяцев ребята об-
учались по трем приоритетным 
event-направлениям: звукоопе-
ратор, ведущий, администратор. 

Половина суммы у меня ушла на 
закупку оборудования (аудиоси-
стемы, микрофоны и т.п.), а вторая 
часть на оплату услуг. 

Шаг номер четыре – 
запроси письма под-
держки. Важно, чтобы 

твой проект поддержали другие 
объединения. Так, эксперты при 
проверке твоей карточки про-
екта точно будут знать, что твой 
проект решает проблему. Письма 
поддержки можно взять у вуза, у 
компаний, с кем ты планируешь в 
будущем сотрудничать. 

Шаг номер пять – вы-
бери способ подачи 
проекта. Грант мож-

но подать как дистанционно, так 
и выиграть на очных защитах. 
Меня больше привлекают защи-
ты живьем. Так, в 2022 году на фе-
стивале «Таврида.АРТ» я выиграла 
свой грант. Волнение, конечно же, 
присутствовало, ведь за три ми-
нуты ты должен убедить экспер-

тов в нужности своего проекта. За 
три минуты вход идет все: хариз-
ма, ораторские способности, навык 
коммуникации, креативная подача 
материала. Главное – будь уверен-
ным в себе и не туши огонь в сво-
их глазах. Эксперты такие же люди, 
и они сразу замечают, когда грант 
написан с любовью, а когда нет.

На какие платформы можно по-
дать проект? Существуют гранты: 
от губернатора, президентские 
гранты, гранты от Росмолодежь.
гранты. Кстати, перед подачей 
гранта не забудь проверить свои 
налоги, если будет задолженность 
даже в 50 копеек – грант выдать не 
смогут. 

Шаг номер шесть – ког-
да ты уже выиграл и 
реализовал грант, во-

первых, не забудь поблагодарить 
себя за проделанный путь, а во-
вторых, вовремя сдавай отчет. 

Желаю удачи! Все получится!

Ангелина ВАСИЛЕНКО

С 20 июня в АлтГУ пода-
ют документы абитуриен-
ты из разных школ. В том 

числе – победители всерос-
сийских олимпиад разно-

го уровня. «ЗН» узнала у них, 
почему они решили посту-

пать именно в Алтайский го-
сударственный университет.

Алина Коллерова, 
выпускница школы 

№ 15 (г. Заринск):

– Планирую поступать на на-
правление «юриспруденция», 
потому что меня привлекает 
специфика этой официально-
деловой сферы. Почему именно 
АлтГУ? Этот вуз считается од-
ним из самых лучших и престиж-
ных университетов Сибирско-
го федерального округа. Писала 
олимпиаду ОРМО: Открытая ре-
гиональная межвузовская олим-
пиада по русскому языку. Когда 
участвовала в ней, еще даже не 
понимала, какие преимущества 
она может мне предоставить. Уже 
потом узнала, что ей можно вос-
пользоваться при поступлении в 
вуз, что я и сделала. Была прият-
но удивлена! Что жду от студен-
ческой жизни? Хочу встретить 
настоящих друзей и просто хо-
роших людей. Я всю жизнь стара-
юсь быть активной, поэтому, воз-
можно, буду в числе активистов. 
Люблю заниматься спортом: бе-

гаю, плаваю, езжу на велосипе-
де, хожу в тренажерный зал и на 
йогу. В ближайших планах – по-
лет на воздушном шаре.

Дарья Глущенко, 
выпускница школы 

№ 89 (г. Барнаул):

– Хочу поступить на одно из 
направлений психологии в АлтГУ, 
больше всего хотелось бы, конеч-
но, на клиническую психологию. 
На мой взгляд, это одно из наи-
более социально значимых на-
правлений. Люди все чаще осоз-
нают, что им нужна помощь, в 
том числе для того, чтобы разо-
браться в себе. Если говорить о 
самой олимпиаде, то я участвова-
ла во Всероссийской Толстовской 
олимпиаде школьников по об-
ществознанию. Конечно, была в 
шоке, когда узнала, что победила! 
В университете хочу попробовать 
себя и в науке, и в творчестве. 
Люблю рисовать выдуманных 
персонажей или пейзажи. Сейчас 
передо мной стоит такая главная 
задача: разобраться с подачей до-
кументов в вуз. Как сделаю это – 
можно будет придумать, что де-
лать дальше.

Владислава 
Башкловкина, 

выпускница лицея 
№ 112 (г. Барнаул):

– Об олимпиаде: я заняла 3-е 

место в Открытой региональной 
межвузовской олимпиаде (ОРМО) 
по русскому языку. Документы 
еще не подавала, так как не по-
лучила аттестат, но планирую 
учиться в АлтГУ или на журна-
листике, или на медиакоммуни-
кациях. Мне нравится Алтайский 
госуниверситет, его расположе-
ние, атмосфера. Я слежу за жиз-
нью вуза в социальных сетях и 
вижу, как университет развива-
ется с каждым годом, становит-
ся все более современным и уни-
кальным. Также в нем когда-то 
учился мой отец, и это тоже яв-
ляется одной из причин, почему я 
хочу поступить сюда. Надеюсь, в 
этом университете я получу мно-
го знаний, которые действитель-
но пригодятся в жизни и, конеч-
но, в профессии.

Полина Милютина, 
выпускница АКПЛ 

(г. Барнаул):
– Я решила участвовать в раз-

личных всероссийских олим-
пиадах по биологии. В этом мне 
помогла Анна Юрьевна Фишер, 
наша учительница биологии. 
Биологию я полюбила еще с 7-го 
класса. Для меня этот предмет – 
понятный, всегда легко давался 
и не требовал особых усилий. Я 
люблю природу и все, что с ней 
связано. Большинство олимпиад-
ных заданий мне дались непро-
сто: они требуют не только зна-

ния, но прежде всего умения их 
применить. Например, одно из 
заданий такое. Исследователь хо-
чет поставить медицинский ди-
агноз давно умершему человеку, 
деятелю древней или средневе-
ковой истории, и задача: предло-
жить максимальное количество 

способов, как это сделать, указав 
биологический или общенаучный 
методы. Но я со всем справилась, 
готовилась упорно. Прорешива-
ла всевозможные задания олим-
пиады прошлых лет, занималась 
онлайн, читала дополнительную 
литературу. В итоге стала призе-
ром Всесибирской олимпиады 
школьников. Если бы поступа-
ла в АГУ, то пошла бы на биолога 
или на химика, скорее на хими-
ка. Думаю, учеба в университете 
будет достаточно сложной, мне 
для моей специальности пред-
стоит очень многое выучить. Но 
мне кажется, будет интересно. 
Раньше, когда было больше сво-
бодного времени, училась играть 
на гитаре, а вообще люблю шить 
и готовить десерты. Будущим 
олимпиадникам пожелаю верить 
в свои силы и не сдаваться. Со-
средоточьтесь на себе и задани-
ях, у вас все получится!

Мстислав ВЯЗАНЦЕВ
Эля ПЕТРЕНЕВА

Роман РАЕВСКИЙ

ВК. За науку

ВК. АГУ

Абитуриент

За науку

ТГ. АГУ

ПОДПИШИСЬ
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AD ASTRA

И ПОЛУЧИЛОСЬ
Россия – страна воз-

можностей. С 5 по 8 июня 
в конгрессно-выставоч-

ном центре «Экспофорум» в 
Санкт-Петербурге проходил 

Петербургский междуна-
родный экономический фо-

рум (ПМЭФ). На нем тыся-
чи людей из разных стран 
обсуждают важнейшие де-
ловые вопросы, расставля-
ют бизнес-акценты и зада-

ют экономические тренды. 
Форум проходит ежегод-

но с 1997 года, с 2006 года 
он проводится под патро-

натом и при участии прези-
дента РФ. В этом году в нем 
участвовала и выпускница 
кафедры политологии Алт-

ГУ Маргарита Степкина.

С Маргаритой мы встретились 
уже в Барнауле, в привычной обста-
новке редакции. Она рассказала, что 
увидела на форуме глазами участни-
цы.

– Маргарита, как для тебя про-
шел ПМЭФ?

– Я была участницей молодеж-
ного дня Петербургского между-
народного экономического фору-
ма, который проходил 8 июня в 
рамках обычной программы. На 
ПМЭФ я посетила несколько лек-
ций и дискуссию. Было много ин-
тересных спикеров. Могу выделить 

президента коммуникационного 
холдинга «Минченко консалтинг» 
Евгения Минченко, он модерировал 
дискуссию «Государство для моло-
дежи: как реализовать себя на го-
сударственной службе и в GR». Во 
время нее я услышала ответы на ак-
туальные вопросы. Например, ка-
ковы лучшие федеральные и реги-
ональные практики привлечения 
молодых талантов на государствен-
ную и муниципальную службу? 
Какой он – современный молодой 
управленец, какое у него должно 
быть образование, опыт, компетен-
ции? Основной вывод: качествен-
ные изменения в экономике невоз-
можны без развития человеческого 
капитала, прежде всего – развития 
молодежи. 

– А что еще запомнилось?
– На форуме были развлекатель-

ные и познавательные площадки 
от партнеров, например от «Аль-
фа-Банка», Rutube. Банк представил 
себя в азиатской эстетике, там был 
огромный дракон. Rutube – в виде 
большой печатающей клавиатуры: 
прыгаешь по ней – и вводишь на-
звание роликов, которые тут же по-
являются в ленте «Рутуба». Что еще 
запомнила? Кофе с напечатанной 
съедобной фотопенкой. Изогнутый 
телевизор с 3D-фигурами, который 
удивил своей масштабностью. Сте-
ну из самых разнообразных роз: го-
лубых, зеленых, розовых, которые 
в конце раздали всем желающим. 
Как и многие, я ходила по павильо-
нам, смотрела на представленные 
достижения России.

– Как ты попала на форум? 
– Как это было: подала заявку на 

Росмолодежь.бизнес, там отобрали 
около 2500 ребят. Потом те ребята, 
которые получили одобрение, пода-
вали заявку на Росконгресс. Далее 
участников приглашали на форум. 

– Принимала ли ты участие в 
подобных форумах?

– Я принимала участие в ПМЭФ 
год назад. Если говорить про фору-
мы Росмолодежи, то участвовала в 
Форуме «Амур» и заняла там одно 
из десяти первых мест, в Хабаров-
ском крае. Мне удалось прокачать 

навыки проектного менеджмен-
та. Знаете, я тут вспомнила одну из 
ценностей Росмолодежи – непре-
рывное саморазвитие. Это означает, 
что день, когда мы не узнали ниче-
го нового, – неудачный день. По-
давала заявки на форумы, их при-
нимали, поэтому отправлялась на 
них. Не без помощи вуза, конеч-
но. Была на нашем АТР, на Евразии 
Global. Последний форум мне осо-
бенно запомнился. Нигде не виде-
ла такого, чтобы делался уклон на 
общение с иностранцами на ан-
глийском языке. Благодаря этому 
мне удалось прокачать разговорный 
английский. 

– Давай поговорим немного 
о тебе: на кого училась в АлтГУ?

– Я окончила бакалавриат Алтай-
ского госуниверситета по направ-
лению «политология» в 2023 году, 
сейчас обучаюсь в Алтайском фи-
лиале РАНХиГС на направлении 
«государственное и муниципаль-
ное управление». Самое яркое вос-
поминание об АлтГУ, которое свя-
зано с учебой: мои одногруппники, 
пары и преподаватели. Это самые 
лучшие люди, которых я встречала. 
Они передают не только знания, но 
и уверенность в себе. Я всегда мог-
ла обратиться к ним за советом, они 
могли поддержать, выслушать и на-
править. Благодарна Марине Алек-
сеевне Широковой, профессору ка-
федры философии и политологии 
АлтГУ. Это тот человек, который жи-
вет своим делом. Она очень ярко, 
интересно рассказывает историю 
политических учений. В моей памя-

ти останутся лекции по Платону и 
Аристотелю. Она всегда ответствен-
но готовилась к парам. На ее семи-
нарах хотелось отвечать. Хотела бы 
отметить и своего научного руково-
дителя – Татьяну Анатольевну Асе-
еву, я ей очень благодарна. Она вела 
меня все четыре года, курировала 
мои курсовые работы, диплом, по-
могала мне. К ней можно обратить-
ся по любому вопросу, это самый на-
стоящий наставник.

Если говорить про внеучебную 
деятельность, то можно назвать еще 
одной ценностью Росмолодежи – 
смелость в идеях и действиях (мы 
не боимся предлагать смелые реше-
ния и добиваться лучших результа-
тов). Моя общественная нагрузка – 
работа в молодежном парламенте. 
Я была заместителем председате-
ля молодежного парламента 12-го 
созыва. Мы с командой участвова-
ли в грантовых конкурсах Росмоло-
дежи. И организовывали меропри-
ятие ЕМООН – Евразийская модель 
ООН. Нам помогали, наставляли на 
нашей кафедре, особенно Дмитрий 
Анатольевич Казанцев и Ярослава 
Юрьевна Шашкова.

Во время обучения в Алтайском 
госуниверситете я дважды стажи-
ровалась в Сириусе. Первый раз в 
пресс-службе на 2-м курсе, а вто-
рой раз на 3-м курсе в департаменте 
культуры. Там мы занимались ор-
ганизацией «Созвездия» – это все-
российский конкурс молодых музы-
кантов. Главная цель – представить 
зрителям молодых и талантливых 
музыкантов, оказать им дальней-
шую поддержку. Возможно, мне 
удалось попасть сюда благодаря 
тому, что в школьные годы я попа-
ла на смену в Сириусе.

– Почему именно политоло-
гия?

– Решила поступить на полито-
логию еще в 8-м классе. Пришла на 
день открытых дверей, оказалась в 
аудитории 305Д. Помню выступле-
ние Дмитрия Анатольевича Казан-
цева, старшего преподавателя ка-
федры философии и политологии 
АлтГУ. Это было ярко и живо! Так и 
загорелась идеей поступить имен-
но сюда, в АлтГУ, стать политоло-
гом. И получилось.

Эля ПЕТРЕНЕВА

В ТЕМУ

Советник Президента Российской Федерации, ответ-
ственный секретарь оргкомитета ПМЭФ Антон Кобяков: 
– В 2024 году участие в мероприятиях Форума приняли 
21 800 человек из 139 стран и территорий. Такое весо-
мое присутствие многочисленных иностранных деле-
гаций и представителей бизнеса еще раз подтвердило, 
что ни о какой международной изоляции России речь 
не идет. На Форуме собрались представители стран, же-
лающих развивать свою экономику в парадигме спра-
ведливого и многополярного мира.

ФАКТ
В ПМЭФ-2024 участвовали ру-

ководители четырех государств: 
президент Боливии Луис Альберто 
Арсе Катакора, президент Зим-
бабве Эммерсон Дамбудзо Мнан-
гагва, президент Республики Аб-
хазия Аслан Бжания, президент 
Республики Сербской (Босния и Гер-
цеговина) Милорад Додик.

КТО ЕСТЬ КТО
Во время юбилейной недели Алтайского госуниверситета на-

градили талантливых студентов нашего университета. Об Улья-
не Антроповой, лучшей студентке АлтГУ – 2024, «ЗН» уже писала 
в № 21 (1762). В этот раз дадим слово лучшему бойцу и лучшему 
иностранному студенту.

Антон Луценко, 
лучший иностранный 
студент АлтГУ, ИНГЕО:

В этом году лучшим иностран-
ным студентом стал Антон Луцен-
ко, студент 1-го курса магистрату-
ры института географии. Он и швец, 
и жнец – и на всероссийские форумы 
ездил, и главным тьютором ИГ был, 
и волонтерский отряд «Лига TEAM» 
возглавлял. Сейчас Антон – замруко-
водителя Центра развития добро-
вольчества АлтГУ. По окончанию вуза 
он хочет стать квалифицированным 
специалистом по географии:

– Вообще, нужно становиться лучшим из лучших всегда, не только для 
вуза, но и для себя. Потому что самый главный фанат для себя – это ты 
сам. Нужно не бояться переезда, не бояться чего-то нового. Вот и я не испу-
гался, поступил в университет в другом городе – и даже стране. Ведь если 
мы переезжаем учиться в другую страну, мы автоматически подписываем-
ся на все авантюры, которые ждут нас в студенческой жизни. Это не про-
сто учеба, нет. Это то, ради чего ты каждый день просыпаешься, то, ради 
чего ты стараешься и тратишь все свои силы. Также я считаю, что нужно 
принимать участие во всевозможных мероприятиях, которые предлагает 
вуз. Это действительно здорово, потому что университет – это не толь-
ко учеба, но и классное времяпрепровождение. Он создает свою экосистему, 
где мы, студенты, знакомимся и реализуем свой потенциал.

Анастасия Голохвастова,
лучший боец АлтГУ, 

ИИМО:
– Честно, не предполагала, что 

могу получить это звание. С другой 
стороны, проектов, фестивалей, кон-
курсов различного уровня, в которых 
я участвовала с ребятами из Сту-
денческого строительного отряда 
«Спектр», действительно очень-очень 
много. Например, некоторые из них: 
мероприятия в рамках Всероссийской 
студенческой стройки «Мирный атом 

– ТРИНИТИ» город Москва, V Меж-
дународный молодежный фестиваль 
народного творчества «Россия Мно-

голикая», чемпионат и первенство Алтайского края по чир-спорту, отрас-
левой карьерный форум «АтомПрофи». Самое ценное для меня: в этом году 
я стала комиссаром студенческого строительного отряда «Спектр». Точно 
не планирую останавливаться на достигнутом! Могу сказать одно: в бли-
жайшем будущем мы со «Спектром» отправимся покорять новую высоту 

– Всероссийскую студенческую стройку «Мирный атом – ЛАЭС» в Санкт-
Петербурге. Лично для меня это очень волнительно, поскольку в этом году 
я еду на стройку уже не просто бойцом, а комиссаром своего любимого от-
ряда. Немного про ССО «Спектр»: с 1979 года наш отряд осуществляет свою 
трудовую деятельность в каникулярный период на строительных объектах 
линейного, межрегионального и всероссийского уровня. Бойцы не только ра-
ботают на стройке, но и развиваются в творчестве, спорте, медиа, про-
ектной деятельности. Поэтому «Спектр» неоднократно входил в трой-
ку лучших строительных отрядов Алтайского края и становился лучшим 
отрядом СО АлтГУ по итогам третьего трудового семестра. Назову не-
сколько наших достижений. Лучший отряд Межрегиональной стройки «Кос-
модром Восточный» (2019). Лучший отряд по комиссарской деятельности 
Межрегиональной стройки «Северное сияние» (2021). Лучший отряд Всерос-
сийской студенческой стройки «Норильск» (2022). Лучший отряд по произ-
водственным показателям Всероссийской студенческой стройки «Мирный 
Атом – ТРИНИТИ» (2023).

Андрей Бобров, 
лучший спортсмен 

АлтГУ, ИГН:
– Спорт для меня – хорошая при-

вычка. Чувствую себя нормально, 
только когда потренируюсь. А еще 
это эмоции. Даже маленькая спор-
тивная победа дарит ощущения, ко-
торые ты не найдешь больше нигде. 
За год я стал призером сразу четы-
рех краевых универсиад: по моему 
профильному виду спорта – лыжным 
гонкам, по спортивному ориентиро-
ванию и дважды по легкой атлетике. 
Соревнования, в которых ты высту-
паешь за вуз, а не за край, город или спортивную школу, особо ценятся на-
шим спортивным руководством. А больше, чем я, за АГУ не выступает ни-
кто. Времени на спорт становится все меньше, но я стараюсь не снижать 
количество тренировочных часов, а в чем-то и качественно прибавлять. 
Еще хочу подтянуть к своему уровню ребят из лыжной команды, чтобы 
наша студенческая сборная была сильнейшей в крае. А в конце этого меся-
ца я лечу на всероссийский финал студенческих игр ГТО в Волгоград и на-
деюсь выступить там на достойном уровне.

Дмитрий ГЕРАЙКИН
Мстислав ВЯЗАНЦЕВ

Эля ПЕТРЕНЕВА

НАШИ. ЛУЧШИЕ
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СПОРНАЯ ТЕМАКУДА ИДЕМ?СПОРНАЯ ТЕМАПРОБЛЕМЫ ВЗРОСЛЫХ

БАРНАУЛ. КРАТКИЙ ЭКСКУРС

Слушай, абитуриент, ты же не собираешься целыми днями 
напролет учиться? Отдыхать тоже надо. Специально для тебя 
«ЗН» подготовила подборку не самых очевидных и популяр-
ных мест, куда сходить. Итак, бери друзей под руку и веди от-
дыхать. А когда еще, если не летом?

До речного
Давай начнем с классики. Чем славится Барнаул? Нагорным пар-

ком и набережной (остановка «Речной вокзал»). Поэтому обязатель-
ный пунктик: сделать фотографии на самой вершине парка (здесь 
ух как красиво – вид на весь город!). А прогулявшись по набереж-
ной, отдохнуть на лежаках или лавочках, посмотреть на Обь и от-
правиться на прогулочную экскурсию по воде. Разумеется, на те-
плоходе, на нем же можно и отпраздновать поступление в АлтГУ.

Может, в парк?
При слове «парк» многие барнаульцы сразу вспоминают: «Изум-

рудный» (пр. Комсомольский, 128). Торговые точки с едой и напит-
ками, пруд с катамаранами и карасями, беседки, лавочки, сцена… 
Здесь можно отдохнуть душой, послушав тишину, или, наоборот, 
пуститься в интеллектуальную беседу или оказаться на концер-
те. Они проходят здесь время от времени по выходным (расписа-
ние таких лекций можно узнать в группе «Парк “Изумрудный”» во 
«ВКонтакте»).

Еще один парк, который отремонтировали не так давно «Цен-
тральный» (пр. Социалистический, 11). Здесь можно запрыгнуть в 
удивительные светящиеся качели-полукруги и полюбоваться фон-
танами, по которым можно, прямо скажем, ходить. Ощущение – 
непередаваемое!

Но что может быть лучше таких фонтанов? Только открытый бас-
сейн. Он находится в другом парке, «Арлекино» (ул. Георгия Исако-
ва, 149а). Площадь парка – 8 гектаров. А это значит, здесь есть все 
для полноценного отдыха: аттракционы, беседки и даже нерпи-
нарий. Да-да, это здесь живут те милые ручные зверьки, которые 
в природе обитают на озере Байкал (щелк! – и фото с нерпой го-
тово). В «Арлекино» можно заниматься и в спортивных кружках: 
ЛФК, йога, акробатика.

На Арбат!
Мегапопулярное место: барнаульский Арбат (ул. Мало-Тоболь-

ская, 25). На этой уютной улочке расположились кафе, где прода-
ют блюда разной кухни: от кавказской до азиатской. Из всех таких 
кафе отметим одно из самых необычных – Berry Shop Bar (ул. Мало-
Тобольская, 23/1). Почему именно это? Все просто. В пушистых ро-
зовых стенах заведения можно попробовать экзотические лимона-
ды вместе с клубникой в шоколаде. И другие освежающие десерты.

Или в магазин…
Любишь прошлое? Вместо музеев, о которых и так известно, «ЗН» 

предлагает кое-что поинтереснее: магазин «История интерьера» 
(пр. Ленина, 82). Здесь ты можешь рассмотреть, потрогать и купить 
антикварные вещицы. Например, роскошную вазу, которая выгля-
дывает с витрины магазина. Или во-о-он ту статуэтку, что так и 
просится в руки. Впрочем, порекомендуем и не самый известный 
музей: Музей шоколадного мастерства (ул. Пушкина, 66). Вот уж где 
эксклюзивные шоколадные плитки и не только. Каждая – на вес зо-
лота. До того и красивая, и вкусная.

А если в мастерскую?
Если вдруг наскучил антиквариат и шоколад, то мы знаем, куда 

еще отправиться. В мастерскую «Каморка» (ул. Короленко, 45). Тво-
ри здесь как хочешь! Гончарное ремесло, рисование жидким акри-
лом, рисование на песке, рисование на воде, картины с поталью. В 
общем, и тарелочку на гончарном круге сделать, и картину нари-
совать. Прямо-таки раздолье для творчества! Эти самодельные ше-
девры могут стать барнаульским сувениром, предметом интерье-
ра или талисманом, кто как захочет.

Эля ПЕТРЕНЕВА

СПОРНАЯ ТЕМАМЕМ

НУ ЧТО ТАМ С ДЕНЬГАМИ?
Лето! Это время можно провести ярко и незабывае-

мо. Но где взять деньги на развлечения? «ЗН» предла-
гает пять вариантов, как подзаработать деньжат.

Подработка 
с ароматом

Как школьники, так и студен-
ты могут устроиться в кофей-
ни или рестораны на подработ-
ку посменно. Скажу честно – эта 
работа не для всех. Места обще-
ственного питания потребуют 
постоянной вовлеченности, ра-
боты с людьми, быстрой реакции 
на критику. Ведь ошибка в при-
готовлении кофе может стоить 
кому-то нервов. Но если ты че-
ловек ответственный, стрессоу-
стойчивый, тогда все получится! 
Ведь, несмотря на все сложности, 
это отличная возможность подза-
работать денег и набраться опы-
та. В среднем бариста в Барнауле 
зарабатывает 30–40 тысяч рублей 
в месяц.

Подработка 
с ветерком

Если вы умеете ездить на ве-
лосипеде и готовы быстро до-
ставлять продукты до нужного 
адреса, то подумайте именно о 
таком варианте подработки: ку-
рьер. По данным «Яндекс.До-
ставки», о подработке курьером 
задумывается 58 % молодых лю-
дей в крупных городах России. 
А что? И в городе станете лучше 
ориентироваться, и, главное, за-
работаете. Зарплата курьера мо-
жет варьироваться, за час работы 
можно получить до 350 рублей. А 
сколько часов будешь работать – 
решай сам.

Подработка 
с пейзажем

Лето – время туризма. Поэтому 
можно устроиться помощником, 
официантом, хостес в гостини-
цы или рестораны. Это особенно 
актуально для Горного Алтая, где 
так можно и заработать, и отдо-
хнуть. Но в отличие от вахтового 
метода в этом случае приходится, 
как правило, самостоятельно раз-
бираться с жильем, транспортом 
и питанием. В Горном Алтае хо-
стес могут заработать 30–60 ты-
сяч рублей в месяц.

Подработка 
с хардкором

Следующий способ для тех, кто 
хочет заработать много денег, но 
при этом готов вложить много 
сил. Это метод заработка на вах-
те. Он представляет собой работу 
вне места постоянного прожива-
ния. По методу вахты можно ра-
ботать поваром, строителем и 
всюду, где в почете –физический 
труд. Но! Такой способ подойдет 
только совершеннолетним, тем, 
кто готов к непростым, а то и тя-
желым рабочим условиям. График 
такого «экспириенса»: 15/15, 30/30, 
45/45, 60/30. В общем, для самых 
настоящих трудоголиков. Вахто-
вики признаются: адаптация к но-
вому режиму может занять мно-
го времени. Ведь на ногах иногда 
приходится стоять по 10 часов без 
выходных. Из плюсов – организо-
ванное жилье и питание. Зарпла-

ты на вахте начинаются от 100 ты-
сяч рублей и больше (в месяц), все 
зависит от условий работы и са-
мой профессии.

Подработка из дома
Лето – еще и время открытий. 

Можно попробовать зарабатывать 
удаленно, на фрилансе. Фрилан-
серы подрабатывают в разных 
направлениях: дизайн, монтаж, 
SMM, реклама...Например, рабо-
тая в SMM в Барнауле, можно по-
лучать от 30 тысяч рублей в месяц. 
Конечно, как признаются фри-
лансеры, очень часто возникают 
проблемы с заказчиками, ведь 
некоторые из них сами не всегда 
понимают, чего хотят от испол-
нителя. Тем не менее такая рабо-
та очень удобна за счет самостоя-
тельного выстраивания графика. 
И это, безусловно, плюс.

Эля ПЕТРЕНЕВА

ЦИФРА
По данным Социального 

фонда России, в 2023 году за 
девять месяцев было трудо-
устроено почти 500 000 под-
ростков от 14 до 18 лет.

встречаешь

Считать недействительным:

• с т у д е н ч е с к и й  б и л е т 
№ К.203С9/64 на имя Шамрикова 
Владислава Витальевича;
• студенческий билет № 4.106/27 
на имя Розметова Жавохира Али-
шеровича.

ТОСКА ОБЪЯВЛЕНИЙ
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КЛИКНИ И ВНИКНИ

НЕ ВЫЛОВИШЬ И ХОМЯКА?

КРЕСТОСЛОВИЦА

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В АГУ
Эй, абитуриент! Ждешь не дождешься уже наконец увидеть себя 
в списках зачисленных? Тогда уверены, что ты, настоящий фанат 
АлтГУ и наш почти студент, легко справишься с вопросами про 
Алтайский государственный университет. Бери ручку и решай 
новую крестословицу!

По горизонтали:
1.Чтобы стать настоящим студентом, нужно пройти?

2. Главный человек в группе?
4. «Амбициозность. Глобальность. Успех»? 

6. Где в АлтГУ выстраивается торжественная линейка в 1 Сентября?
7. Посвящение студентов-журналистов?

10. Образование сроком четыре года?
11. Какой документ выдают выпускнику вуза?

13. Так студенты-первокурсники называют сорев-
нования между всеми институтами АлтГУ?

16. На каком этаже находится редакция газеты «За науку»?
17. Фирменная продукция университета?

18. Какое слово кричат в окно перед экзаменом? 
20. База АлтГУ в ленточном бору.
21. Студенческий билет на сленге.

По вертикали:
3. Птица из питомника редких птиц «Алтай-Фалькон» АлтГУ.

4. Бывает яблочный, а в АлтГУ – спортивный.
5. Традиционное угощение в День студента в АлтГУ.
8. Что нужно приложить к турникету на входе в вуз?

9. Гимн всех студентов: «Vivat Academia! Vivant professores!...»
12. Пропуск в расписании между парами.

13. Фамилия ректора АлтГУ.
14. Студент-наставник первокурсников.
15. Есть предвыборная, а есть приемная.

19. Человек, который помог другим безвозмездно.
Кроссворд составил Дмитрий ГЕРАЙКИН

Hamster Kombat 
(«Хомячья битва». – Прим. 

автора) – новейший 
цифровой феномен. Это 
российское приложение, 

чат-бот в «Телеграме», 
которым пользуется уже 

более 150 миллионов 
человек. Причем не только 

из России, но из стран 
СНГ, Африки, Азии. Чем 

же вызвана популярность 
этого чат-бота? Тем, что 

игрокам за «битву хомяков» 
обещают настоящие деньги: 

по отдельным сведениям 
разработчиков Hamster 
Kombat в сентябре 2024 

года состоится листинг его 
токенов (цифровых активов) 

– допуск ценных бумаг на 
биржу. Кто-то ждет, что он 

будет уже вот-вот, в июле.

Hamster Kombat – новый способ заработка

Скажу сразу: к Hamster Kombat 
я, зумер, отношусь скептически. 
Почему-то кажется, что, нажимая 
на «хомяка», заработать реальные 
деньги не получится. Во-первых, 
сам заработок так и происходит: ты 
просто «тапаешь», то есть жмешь, 
на нарисованного пухлощекого 
зверька. А, как известно, без труда 
не выловишь и хомяка. Во-вторых, 
судя по аналогичным историям в 
Интернете, пальцевым миллионе-
ром еще никто не стал.

Такого же мнения придержива-
ется и студентка Колледжа АлтГУ 
Алена Орлова. Она учится на ди-

зайнера, про «хомяка» узнала из 
«ТикТока». Алена говорит:

– В этого «хомяка» я не играю 
и не собираюсь. Ну бред же! Мне 
кажется, это лохотрон, детская 
игрушка. Может, у кого-то и полу-
чится разбогатеть, вывести 30 %, не 
больше. Но я в это не верю.

И все же давайте разберемся, как 

устроен «хомяк». Hamster Kombat – 
игра-кликер, где надо кликать на 
экран. Чем больше кликов – тем 
больше монеток. А каждая монетка 
– это цифровой актив. Его-то раз-
работчики и обещают превратить в 
криптовалюту с помощью листин-
га. Он ожидается, как мы уже гово-
рили, в июле (или сентябре) этого 

Данила Александрович До-
ценко, ассистент кафедры ре-
гиональной экономики и управ-
ления АлтГУ: 

– Популярность игры Hamster 
Kombat во многом связана с успеш-
ным выходом Notcoin – таким же 
кликером. Предварительные рас-
четы позволяют сделать вывод, 
что Hamster Kombat, увы, будет не 
таким выгодным, как многим бы 
хотелось. Суть этой игры в том, 
что накликанные баллы сконвер-
тируют в криптовалютные то-
кены. Сколько токенов получит 
каждый пользователь зависит 
от того, сколько вообще токе-
нов будет существовать. По не-
которым данным, всего их будет 
10 миллиардов. При этом на пре-
маркете (торги до выхода токена 
в свет) криптовалютной биржи 
gate.io цена была 0,35 долларов за 
токен, то есть общая оценка: 3,5 
миллиарда долларов. В распределе-
нии, которое, возможно, еще пере-
смотрят, указано, что 1 % пойдет 
«эйрдропом» (от англ. airdrop – не-
запрошенное распределение то-
кена или монеты криптовалюты, 
обычно бесплатно, на множество 
адресов кошельков. – Прим. ред.) на 
пользователей, то есть 100 млн. 
Пользователей было около 150 млн, 
пусть хоть как-то активно игра-
ют всего 100 млн человек, тогда 
в среднем на пользователя будет 
1 токен, или 0,35 доллара по цене 
премаркета. Даже если распреде-
ление пересмотрят и на «эйрдро-
пе» будет 1 млрд, или 10%, то это 
в среднем 3,5 доллара по премарке-
ту. Разработчикам придется либо 
раздать немного на 100 млн поль-
зователей, либо ввести жесткие 
критерии, чтобы деньги получили 
только пользователи с очень боль-
шим количеством баллов.

Мстислав ВЯЗАНЦЕВ

В ТЕМУ

года. Соответственно, цель игры – 
заработать виртуальную валюту, 
то есть накопить как можно боль-
ше таких монеток. Эксперимента 
ради я запустил Hamster Kombat, 
и мне сразу дали 5000 монеток. За 
минуту я заработал еще 500 монет. 
Кроме того, «хомяк» обещает мил-
лион (и даже больше!) монеток за 
разгадывание ежедневного шиф-
ра. Можно заработать и просто во-
йдя в игру. Или собрав комбо: на-
бор тематических карточек.

Вот и вся нехитрая схема зара-
ботка. Однако тема Hamster Kombat, 
несмотря на, казалось бы, свою 
простоту, массово набирает обо-
роты. В СМИ, в том числе феде-
ральных, всерьез обсуждают: «Что 
за игра Hamster Kombat и как в ней 
заработать?», «“Тапни” хомяка: как 
играть в Hamster Kombat и почему 
он популярен», «Жизнь “на паузе”. 
Что не так с онлайн-игрой Hamster 
Kombat, обещающей легкий зара-
боток», «Мошенники атакуют игро-
ков Hamster Kombat через Telegram 
и криптовалютные кошельки» и 
другие темы. Активно говорят и 
об аналогах этой игры-кликера: 
Notcoin, TapSwap, Blum, Pixelverse.

В качестве вывода поделюсь та-
ким наблюдением. Один мой зна-
комый, Кирилл, залипает в Hamster 
Kombat с конца апреля. На его сче-
ту – 100 000 монет. Жаль, что вир-
туальных. По мне так лучше найти 
подработку и заработать пусть и в 
десять раз меньше, но зато реаль-
ных. А как думаете вы?

Роман РАЕВСКИЙ

ФАКТ

Релиз Hamster Kombat состоялся 25 марта 2024 года. 
Кликер переведен на 19 языков.


